

endeudados, sin plata y sin

CAMBIO

ÍNSURRECCIÓN



El dinosaurio. Despertó

Manipular la opinión. Es corrupción

Movilización social contra el modelo. En campos y ciudades

INSURRECCIÓN 1032

CARICATURA

- 03 Las ganancias del Clan del Golfo
Yuma

EDITORIAL

- 04 'Un pueblo sin visión perecerá'
Comando Centual (COCE)

DEBATES del CONFLICTO

- 06 El dinosaurio despertó
Antonio García, Primer Comandante del ELN
- 10 Endeudados y sin cambio
Damaris Izaguirre

SOLUCIÓN POLÍTICA

- 14 La condena de territorios marginados... pero con riquezas
Himelda Ascanio

REDES SOCIALES

- 20 El cambio empieza por acabar la pobreza
Javier Mauricio Galvis Flores

ECONOMÍA

- 24 Sobre endeudarse no es la solución
Claudia Julieta Parra
- 26 Jóvenes: sin estudio y sin empleo
Chavela Villamil

CLEPTOCRACIA

- 30 Manipular la opinión es corrupción
Sergio Torres

BALANCE 2025

- 34 Movilización social contra el modelo en campos y ciudades
Lena Velasco

LAS GANANCIAS DEL CLAN DEL GOLFO

Yuma



Insurrección #1032. 29-12-2025 / Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia
www.eln-voces.net / @vocescol64 [Instagram] / t.me/voces1964 [Telegram]

Portada. 'Endeudados y colonizados' / Ilustración de Dora I.

Contraportada. Caricatura de Sheneman



'UN PUEBLO SIN VISIÓN PERECERÁ'



J Gómez

Comando Central (COCE)

Ahora que desde el imperio occidental colocan virreyes en América Latina y el Caribe, se puede distinguir entre quienes dentro de Colombia, estamos en contra del neocolonialismo y por la soberanía nacional, en oposición a la minoría que saca ganancias con la dominación imperialista.



El libro de los Proverbios sentencia que, ‘un pueblo sin visión perecerá’, obvio que se refieren a tener visión propia como nación, que es tener una ruta clara para ser una nación determinada por sí misma y no sometida a intereses de potencias extranjeras.

Esta verdad milenaria ayuda a hacer un balance de logros y faltantes en este campo de la soberanía. Si es por los discursos sobre Trump del presidente Petro, de este gobierno se podría decir que es anti imperialista, pero si es por las políticas públicas que adelanta, hay que caracterizarlo como un gobierno sumiso, a los dictados de los prestamistas usureros de la banca internacional, que mantienen a Colombia en estado de esclavitud, porque apurados alcanzamos a pagarles los intereses de la impagable Deuda Externa, mientras se acrecienta la Deuda Social.

La esclavitud de los chupasangre neoliberales, obliga a aplicar sus políticas económicas en beneficio de los grandes capitales, lo que caracteriza a esta administración, como de izquierda en la retórica y capitalista neoliberal en sus acciones de gobierno.

Si examinamos la Doctrina de Seguridad que aplica este gobierno, es la misma dictada hace 8 décadas por el imperialismo norteamericano, que usa las Fuerzas Armadas y sus paramilitares para sofocar la rebelión, resistencia y protesta social contra la explotación capitalista. En esto también, el gobierno es de izquierda en las palabras, pero belicista en sus planes de represión a las fuerzas populares.

Para tener visión propia como una nación, en la que el gobierno y el Estado sirvan a la mayoría de la población, es necesario que el poder esté en manos del pueblo, porque estamos aprendiendo hoy, que para resolver los problemas de la mayoría es insuficiente que exista un gobierno que se auto denomine progresista.

Una estrategia para empoderar al pueblo, exige a las fuerzas populares que asuman este compromiso, y con determinación y voluntad política encabecen la lucha por ser una nación auto determinada, en la que el gobierno le sirva al pueblo, y que la prioridad sea la conservación y reproducción de la vida, y no la acumulación del capital.



EL DINOSAURIO DESPERTÓ



Antonio García, Primer Comandante del ELN

El pasado 14 de diciembre, los chilenos eligieron al ultra conservador José Antonio Kast como nuevo presidente de ese país, con un margen de casi 18 puntos sobre su rival del progresismo Jeannette Jara, una significativa derrota para el oficialismo y el progresismo, no sólo en Chile sino en toda la región.



Pese a los escasos logros favorables a los trabajadores, la administración de Boric fue incapaz de abordar una serie de problemas que afectan a la población, entre los que se destacan: la inflación creciente pospandemia, la pobreza, la desigualdad que aumenta, el crimen y la inmigración ilegal. Problemas que siendo estructurales, con promesas no se resuelven. En efecto dicha crisis estructural que se evidencia en la privatización de los servicios básicos, como las pensiones, universidades y atención médica, fue la que condujo al Estallido Social en 2019 y 2020 como una expresión legítima de rechazo al neoliberalismo y la esperanza de construir un sistema poscapitalista.

Es justamente en ese contexto donde surge la figura de Boric como un ex líder estudiantil, que buscó juntar el descontento social y proyectar la esperanza para los de abajo en ese momento. Principalmente con propuestas como la de adelantar un referéndum para reescribir la constitución de la dictadura pinochetista; al final, dicho proyecto de redacción de una nueva constitución resultó un fiasco, dejando al descubierto los límites del progresismo chileno y su carácter conciliador con el capital y la oligarquía chilena. Dilapidando así lo heredado del Estallido Social, su potencial y fuerza política en la dirección de los cambios estructurales.

Luego de la victoria de José Antonio Kast, mucho se ha visto frente a la narrativa del resurgir del pinochetismo, sin embargo, podemos decir que se trata de un proyecto político fascista, que se mantenía durmiendo en el país austral y despierta aprovechando las flaquesas que deja el progresismo. En efecto, las pasadas elecciones marcan un punto de inflexión para los chilenos, lo cual devela la liviandad de una generación de izquierda posmarxista, que para congraciarse con sus rivales de clase se han alineado más bien al progresismo.





El giro conservador se consolida en torno a dos temas cruciales: la seguridad pública y la inmigración. Estos fueron los ejes principales de la campaña de Kast, quien logró captar el descontento generalizado, por la sensación de inseguridad y la crisis migratoria, temas que calaron especialmente en las regiones y en los sectores populares.

Kast, lejos de ser un fenómeno aislado, es parte de una tendencia global de ascenso de la ultraderecha y el fascismo. Esto no solo refleja el crecimiento de la extrema derecha en el país, sino también la alineación creciente de Chile con las políticas de Estados Unidos, especialmente en seguridad y en su postura frente a Venezuela. En ese sentido Kast, busca seguir la senda de su homólogo salvadoreño Nayib Bukele, sobre seguridad. Así mismo quiere copiar el modelo de su vecino argentino Javier Milei, prometiendo imponer recortes de gasto por un valor del 4 por ciento del PIB. Estados Unidos suma un aliado más en su plan de reconquista de América, dentro de su nueva estrategia de seguridad "Donroe".

En este complejo contexto los pueblos acuden a formas creativas de resistencia contra el fascismo, que apuntan a consolidar un bloque popular que genere poder desde abajo, Chile ya derrotó la dictadura una vez, muy seguramente lo logrará de nuevo y esta vez esperamos que no se dejen deslumbrar, por los discursos cosméticos del progresismo.

Podríamos decir como el famoso cuento del escritor Augusto Monterroso: "Cuando despertó, el dinosaurio todavía estaba allí". Claro, no son tiempos de dinosaurios, ya se extinguieron hace 65 millones de años, no por muerte natural, sino por la gran explosión de la era jurásica, así, los que despierten en tiempos descolocados serán erradicados por la explosión de los pueblos.



ENDEUDADOS Y SIN CAMBIO

Damaris Izaguirre

Este Gobierno se negó a desarrollar el mandato popular que le fue entregado y además su política económica se dedicó intensificar los gastos burocráticos y suntuarios, consumiendo el erario y generando un sobre endeudamiento, casi imposible de cubrir en las próximas 2 décadas



La disminución de la pobreza y una sociedad más equitativa e igualitaria, fueron los principales anhelos que Petro instrumentalizó bajo la promesa de desarrollar un Gobierno progresista; sin embargo, la pobreza al igual que el costo de vida se han incrementado, en gran medida porque este Gobierno no ha hecho una ruptura radical con el viejo régimen y bajo el sofisma de la gobernabilidad le sostiene sus privilegios.

A Los Nadie cada día nos cuesta más conseguir dinero y se nos torna más difícil cubrir nuestros gastos más básicos -medio comer, servicios y arriendo-; el producto interno continúa siendo bajo, el déficit fiscal está por las nubes, la flexibilización de la Regla Fiscal, entre otros, llevan el déficit a márgenes insostenibles, pero, aun así, este Gobierno no para de derrochar y no contempla la transformación de la sociedad, ni mucho menos el cambio que nos prometieron.

Este Gobierno en días pasados endeudó al país por 23 billones de pesos, a través de bonos del tesoro TES, con una Tasas de 13,15 por ciento, lo que perjudica gravemente la estabilidad financiera, pero, no conforme con esto, decretó el estado de Emergencia Económica, que dentro de sus medidas aplica el impuesto del 5x1.000, medida que afecta a gran parte de la clase media y baja.

En este contexto, queda claro que el mayor fracaso de este Gobierno es la forma como ha manejado la economía, ya que por un lado sigue aplicando los impuestos a Los Nadie', mientras beneficia a la plutocracia local y transnacional en especial al sector financiero y bancario, pero a su vez, no actúa para reducir el gasto estatal y la abultada burocracia.

Este Gobierno ha sido muy dado a medidas económicas populistas, que dan la apariencia de bienestar, pero que en realidad no resuelven la crisis socioeconómica que padecen millones de colombianos; las estadísticas de pobreza disminuyen, porque incrementaron la deuda pública para dar unos pesitos más de subsidios, -¿de qué sirve alardear con las cifras de desempleo, cuando estas se sustentan del incremento del trabajo informal?-.

Sobre endeudarse con intereses altísimos y no invertir estos recursos en la tecnificación de la producción nacional, sino destinarlo a la burocracia, los sobornos y el derroche de los altos funcionarios de Gobierno, no solo no resuelven la crisis, sino que además incrementan el déficit y ponen en vilo la solvencia futura del país.



La mayor traición a los intereses populares por parte de este Gobierno, radica en no combatir de raíz de la pobreza y la desigualdad, lo que sin duda, implica cambiar el modelo económico, la falta de empleo y terminar las multimillonarias concesiones a los megarricos; mientras estos cambios no ocurran, la publicitada mitigación de la pobreza, no será más que fantasía, un sueño efímero que te hace feliz, pero que se disipa rápido.

El Gobierno debería empezar a preocuparse por los cerca de 12 millones de colombianos que ganan menos de un salario mínimo y que viven del rebusque, es inadmisible que Los Nadie cada día estemos peor y no podamos cubrir ni siquiera los gastos básicos, mientras los banqueros y los megarricos engrosan sus fortunas.

Acabar con la pobreza y la desigualdad es algo que le quedó grande a este Gobierno, porque está atado a los acuerdos hechos con el viejo régimen; no queda otra opción que la presión social masiva y organizada, para exigirle al Estado un cambio estructural que nos beneficie a Los Nadie.



LA CONDENA DE TERRITORIOS MARGINADOS... PERO CON RIQUEZAS



Himelda Ascanio

El gobierno Petro condena a muerte territorios en Chocó y Córdoba. Con la publicación del decreto por medio del cual establecen Zonas de Ubicación Temporal -ZUT- con la banda narcoparamilitar Clan del golfo.



De nuevo, como ya sucedió, vuelve a amenazar en el Catatumbo, el gobierno utiliza esta figura para continuar el reconocimiento a bandas y oficializar la entrega de territorios.

El pasado 22 de diciembre el gobierno publicó el decreto con el que establecen las ZUT para el Clan del golfo, regalo navideño para la banda narcoparamilitar, que implica una tragedia para las comunidades indígenas, negras y campesinas que habitan estos territorios, que por años han tenido que soportar el abandono del Estado, sumado al asedio y el arrasamiento de estos paramilitares.

En Ungüía, Belén de Bajirá en el Chocó y en Tierralta, Córdoba, sus habitantes han padecido todas las oleadas de paramilitarismo bajo el nombre de AUC, Urabeños, Clan Usuga y Clan del Golfo; siendo los mismos con diferente nombre. Ahora el gobierno Petro plantea oficialmente la entrega de estos territorios y con ello ratifica su condena a la muerte.

Bandas premiadas por hacer el trabajo sucio al Estado

Desde hace más de tres décadas existen reportes e informes de cómo el Clan del golfo, los ganaderos y agroindustriales del banano, sus socios históricos, han ido imponiéndose en este territorio. Ungüía hace parte de las zonas más ricas y biodiversas del mundo; sin embargo, hace rato viene siendo devastada por el arrasamiento y deforestación, para la imposición de cultivos de coca, explotación de minería mecanizada, extensión de ganadería y cultivos de palma aceitera.

Informes de la propia Defensoría del Pueblo documentan desde hace más de 20 años un proceso de recolonización, desplazamiento y aniquilamiento de comunidades indígenas, procesos de tierra arrasada, que han afectado cerca de 10 mil hectáreas de bosques y Resguardos indígenas, contaminación de ríos e implantación de cultivos de coca. Un proceso de configuración del territorio para la consolidación del





S Andrade

paramilitarismo, en donde el Estado lejos de combatir, ha cohonestado y se ha asociado a estos grupos, ahora legaliza ese arrasamiento y sometimiento de las comunidades. Investigaciones del CINEP dan cuenta de como los organismos e instituciones regionales y nacionales, han cumplido su función ignorando estas realidades:

“Codechocó y el Ministerio de Ambiente han mostrado un completo desinterés en el cumplimiento de sus funciones de gestión de los recursos naturales y atención a los múltiples daños ambientales, que tienen lugar en una zona de suma importancia ecológica como lo es el Bajo Atrato, subregión del Chocó biogeográfico. Han ignorado los reiterativos llamados de comunidades negras e indígenas, lo cual ha permitido que las afectaciones a los ecosistemas se agraven y se tornen, en muchos casos, irreparables” [*].



El Gobierno del cambio, es más de lo mismo

En Ungüía, Belén de Bajirá, en el Chocó, o en Tierralta, Córdoba, no les han preguntado si están de acuerdo o quisieran que su territorio se convierta en foco de la explotación y saqueo de una banda narcotraficante, asociada a mafias internacionales.

Más se demoró Belén de Bajirá en convertirse en municipio chocoano, que el gobierno en firmar su entrega a las bandas. Un plan orquestado desde el alto gobierno y el Consejero Comisionado de Paz, Otty Patiño. Por ello, en Belén de Bajirá montaron en septiembre un escenario de supuesto diálogo territorial en el marco de la publicación del Proyecto de Ley del Marco Jurídico para la Paz Total y la Seguridad Ciudadana, llamado Ley de Paz Total, un proyecto hecho para la configuración y beneficio de las bandas narcoparamilitares. Lo que realmente amasaban los negociadores y funcionarios del gobierno era la entrega de este territorio en la frontera entre Chocó y Antioquia.

De fondo está la concesión, como si se tratara de la entrega de títulos, de la explotación minera a gran escala por parte de las bandas, pues en este territorio existen grandes yacimientos de oro, níquel y cobre. En el decreto de la presidencia para instalar las ZUT, solo refiere a un “documento reservado” el cómo serán las formas administrativas dentro de esta Zona, es decir, no hay ninguna evidencia pública, al menos de papel, en la que el Estado se comprometa con las comunidades, que de por sí ya vienen siendo victimizadas por esta banda narcotraficante y paramilitar.

En Tierralta, Córdoba, algunos funcionarios regionales reaccionaron al conocer la publicación de la resolución presidencial, recordando que en esa región han sufrido la presencia paramilitar y han sido testigos de la falsedad de supuestos procesos de paz con paramilitares, como lo fue en 2005, el de Santa Fé de Ralito, localizado allí mismo en Tierralta.



Codechocó y el Ministerio de Ambiente han mostrado un completo desinterés en el cumplimiento de sus funciones de gestión de los recursos naturales y atención a los múltiples daños ambientales



Como si fuera poco, además de estas ZUT, el presidente anunció la proyección de 5 Zonas de Concentración, en las que, según informó, estaría el Catatumbo. Y a las que llegarían “jóvenes vinculados con el conflicto”, lo cual puede entenderse como otro intento por impulsar la legalización de las bandas en estos territorios.

Petro está anunciando la condena a muerte de regiones, territorios y comunidades enteras, la legalización del narcoparamilitarismo al estilo Uribe Vélez, pero con perfume progre, tiene similar función y aplicación que lo hecho por gobiernos anteriores. Y condena más ciclos de violencia y guerra.

Asesinados de la semana

Jairo Alberto Díaz Salazar, era un reconocido líder social, comunal y campesino, destacado por desempeñarse como tesorero de la Junta de Acción Comunal de la vereda El Jardín, presidente del Comité Minero de Las Calungas y miembro activo de ASAMISUR, organización campesina vinculada a FEDEAGROMISBOL, en el municipio de San Pablo, Bolívar; fue secuestrado el 21 de diciembre en la vereda El Jardín y conducido hacia un paraje cercano al corregimiento Santo Domingo, el 22 de diciembre fue hallado sin vida en ese mismo corregimiento.

José Miguel Mojica Conchangui, era un reconocido líder social e indígena del pueblo Wiwa, quien trabajaba con la comunidad de la vereda de Mucura, perteneciente al municipio de Riohacha, en el departamento de La Guajira; fue el asesinado el 26 de diciembre en la vereda Mucura por hombres armados y, a pocos metros del lugar y delante de su familia.

[*] ¿Cómo va el cumplimiento a las sentencias de restitución indígena en el municipio de Unguía, Chocó? Cinep.



EL CAMBIO EMPIEZA POR ACABAR LA POBREZA



N Angarita

Javier Mauricio Galvis Flores

El país requiere cambios estructurales en el sistema económico y político, para poder lograr reducir la brecha de la desigualdad y que Los Nadie tengan una vida digna, con acceso a vivienda, salud, alimentos y justicia.



20 REDES SOCIALES

VIERNES 26 DE DICIEMBRE

El colmo: ¡becas para los ricos!

Daniel @DanielMRojas

Hay que acabar con cualquier entidad que le de recursos a gente que ya tiene, mientras deja en el abandono a los que realmente necesitan subsidio

Daniel @DaniSanchezJ

La élite de este país es hipócrita y ladrona, no solo nos roban sino que ahora se apropián de las becas que deberían tener los estratos 1 y 2

Gustavo Bolívar @GustavoBolivar

Colfuturo: si las élites salen a defenderlo con tanto fervor, es porque solo favorecía a esas élites. El 74 por ciento de las becas para doctorado fueron para personas de estratos 4,5,6. Solo el 1 por ciento para gente de estrato 1. Solo profundizó la atroz brecha de desigualdad en Colombia.

JUEVES 25 DE DICIEMBRE

El salario mínimo vital

Fabio A @fabioariascut

La propuesta de salario mínimo vital del Gobierno de @petrogustavo considera la brecha que existe entre el costo de la canasta básica de las familias colombianas y el salario mínimo de los trabajadores, que según la @OITnoticias es del 50 por ciento. Por tanto, pedir un aumento del 16 por ciento para el salario mínimo de 2026, significa acelerar la reducción de la desigualdad en Colombia.

Frente Amplio Antioquia @PactoHAnt

Un salario mínimo vital que alcance para comer, pagar arriendo, estudiar y vivir con dignidad. Porque quien trabaja todos los días merece algo más que sobrevivir. La Navidad también es justicia social. Y la dignidad no se negocia.





ArrozdeLiz @APadillaBossio

El salario mínimo vital es el ingreso mínimo necesario para que un trabajador y su familia cubran las necesidades básicas como alimentos, vivienda y educación. Asegurando un nivel de vida digno, según la OIT. Es hora que los colombianos tengamos un salario minino vital.

MIÉRCOLES 24 DE DICIEMBRE

Los colombianos cada día somos más pobres

Diego Perea @djalanss

Hay que ser muy, pero muy pendejo en esta vida, para creer que la pobreza extrema en Colombia se acaba endeudando a los pobres, los emprendimientos pueden funcionar en la clase media, pero en la baja no funcionan.

May @youtubesaccoun1

En Colombia 50 por ciento de la población está en la pobreza extrema. No es algo que se solucione repartiendo mercados, se necesita un verdadero plan estratégico que acabe con la pobreza.



José Luis Flórez Castro @JoseLui08619351

¿Quieres acabar con la pobreza extrema en Colombia? Empieza por lo básico: comida, salud, medicina. Luchemos por una vida digna para todos.

MARTES 23 DE DICIEMBRE

Los Bonos TES heredan mayor crisis financiera

LuzMa @luzmamunera

No hay que ser un genio para saber que una deuda no se paga con otra.

Academia del Éxito @Academiacideexito

El negocio oscuro de los 23 billones de pesos en TES. Colombia declara una emergencia económica y a la par vende TES (bonos del tesoro) a un inversionista desconocido. La operación ha generado bastantes sospechas por la tasa excesiva por encima del 13 por ciento.

Alfredo Vivas @AlfreVivas22

Endeudar al país por más de una década con intereses superiores al 13 por ciento, generan una crisis mayor que la querían resolver.

LUNES 22 DE DICIEMBRE

Palestina libre

Adriana @AdrianaRojasQba

Exigimos que se detenga el crimen sobre #Palestina, se imponga la cordura y se asegure para siempre el derecho de ese pueblo a vivir en paz. #NoALaGuerra #PalestinaLibre.

Joha @LAPacifiKA

El mundo respalda a Palestina ¡pero sus gobernantes no! ¿Qué le pasa a la humanidad? #PalestinaLibre #IsraelTerrorista.

Sandra Rojas @SandraRo94

Palestina deben ser libre y vivir en Paz. Colombia le dice no al genocidio en Palestina.



SOBRE ENDEUDARSE NO ES LA SOLUCIÓN

Claudia Julieta Parra

La política económica gubernamental da prioridad al Gasto Corriente, lo que incrementa el déficit y pone en saldos rojos las arcas del Estado, ya que no existe una estrategia de austeridad, que contribuya a solventar la actual crisis económica, pero sí exacerba el empobrecimiento y la exclusión.



En días pasados bajo cierto secretismo, el Ministerio de Hacienda concretó la venta masiva de Títulos de Tesorería (TES), por un valor de 23 billones de pesos, los títulos tienen una Tasa promedio del interés del 13,15 por ciento y tienen un vencimiento entre 2029 y 2040; cuentan con una variancia y Tasa diferente para cada asignación, 2029 (12,99 por ciento), 2033 (13,05 por ciento), 2035 (13,24 por ciento) y 2040 (13,32 por ciento).

La política financiera del Gobierno de Petro se ha concentrado en incrementar el Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de la deuda Externa), para ampliar la cobertura de algunos programas de subsidios y crear más burocracia estatal, pero lo hace sin tener en cuenta el momento financiero que atraviesa el país, en otras palabras, aumenta considerablemente los pasivos, en un momento en que los activos decrecen hasta llegar a indicadores negativos.

La política de glosa [pagar deuda adquiriendo nueva deuda externa] de pasivos, incrementa el déficit fiscal y pone en saldos rojos la Regla Fiscal de mediano plazo y sobre incrementa la Deuda Externa (DE), que en septiembre de este año llegó a 205.795,6 millones de dólares, lo que equivale al 48,4 por ciento del PIB; convirtiendo este pasivo y su manejo en una pesada carga que asfixia el Producto Interno Bruto (PIB) e incrementa el déficit de Gasto Corriente tornando insolvente el erario.

El problema principal de nuestra economía, radica en la política fiscal y económica, toda vez que los tributos recaudados cubren medianamente la balanza de gastos, pero lo recaudado no se invierte, sino que, en un margen superior al 77 por ciento, se destina al Gasto Corriente y además se consume más de lo que se produce.

Salir de la actual crisis y reactivar nuestra economía, implica reformas estructurales al fisco y al sistema productivo, toda vez que este sistema no genera ni inclusión social ni mucho menos crecimiento ni productividad; por ende, la dinamización de la economía requiere de un cambio estructural en la política económica, un modelo económico que tenga como base el aumento del poder adquisitivo per cápita, el desarrollo integral, el fortalecimiento del sistema productivo nacional, y la disminución de la brecha de desigualdad y pobreza (multidimensional y monetaria).

JÓVENES: SIN ESTUDIO Y SIN EMPLEO



Chavela Villamil

La pérdida de poder adquisitivo, el bajo acceso a educación superior y la falta de oferta laboral formal, genera una migración de la población hacia el empleo informal o rebusque, también ha incrementado la población de jóvenes que ni estudian ni trabajan (NINI), lo que exacerba la crisis económica.



La falta de empleo sumada a los altos costos de los alimentos básicos y los servicios esenciales, lleva a que miles de desempleados recurran al trabajo informal, como única opción de ingreso, generando una burbuja laboral especulativa y depreciativa en término de poder adquisitivo, es decir, el trabajo informal hace que disminuyan la cifras de desempleo, pero los ingresos per cápita recibidos por esta actividad son inferiores a los requeridos, para cubrir las necesidades básicas de una persona y mucho menos de un núcleo familiar, lo que ocasiona una reduplicación [1] del consumo, que contrae el comercio y genera una caída abrupta de la demanda.

En Colombia es doblemente grave

Recientemente la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) publicó un informe sobre los jóvenes que ni estudian ni trabajan (NINI), los resultados no son alentadores. En los países miembros de la OCDE, la media es de 14,7 por ciento, mientras en nuestro país la población NINI oscila en 25,3 por ciento; por su parte el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE), sostiene que existen 2,74 millones de jóvenes NINI, lo que equivale al 24,3 por ciento [2].

El sector juvenil que actualmente labora, está distribuido en 5 principales ramas:

- comercio y reparación de vehículos con 18,8 por ciento,
- agricultura, ganadería, caza, silvicultura y pesca con 14,4 por ciento,
- industrias manufactureras con 10,6 por ciento,
- administración pública, defensa, educación y atención de la salud humana con 9,4 por ciento y,
- alojamiento y servicios de comida con 8,7 por ciento.





S Andrade

El analista económico Juan Camilo Pardo afirma que, “para los jóvenes existen múltiples barreras de entrada al mercado laboral, por falta de capacitación y por los requisitos de experiencia, se vuelve un círculo vicioso, porque los recién graduados no la tienen” [3].

Factores estructurales

El principal obstáculo que afrontan los jóvenes, es que en el país no existe un sistema educativo sólido e integral, que le permita a gran parte de ellos, en especial a los de las capas medias y bajas, acceder a educación media y profesional de calidad y gratuita; a esto se suma que la desigualdad social y el hambre generalizada en buena parte de la población fomentan la deserción escolar.



Según cifras oficiales, de cada 100 estudiantes solo 44 logran graduarse de bachillerato y de cada 100 graduados de bachillerato solo 39 logran acceder a educación superior, y en la educación terciaria la deserción en la formación profesional es del 46 por ciento y en la formación técnica y tecnológica es del 54,⁷ por ciento.

En términos de oferta laboral el mercado es una paradoja que afecta principalmente a la población vulnerable, los requisitos exigidos por las empresas no suelen ser acordes con el contexto en el que se desenvuelve la población juvenil, una de las principales taras es la exigencia de experiencia laboral, que termina marginando a la población juvenil y dejándoles como única opción ir al rebusque; la otra gran barrera, es la exigencia de estudios de posgrado, en una sociedad donde difícilmente un grupo reducido logra culminar los estudios profesionales, técnicos o tecnológicos.

Soluciones a fondo

La Reforma Laboral que cursa en el Congreso debería ser integral y estar ligada a una transformación del sistema educativo, que dé prelación a la formación académica de los jóvenes pertenecientes a la población más excluída. Además, más allá de reconocer las horas extras, debería hacer hincapié en una política de renovación laboral y de inclusión juvenil en el mercado laboral. Sin estos cambios, cualquier reforma laboral sería incompleta y difícilmente lograría mitigar el desempleo y la formalización del empleo.

La transformación de la sociedad, mejorar la productividad del país y elevar el poder adquisitivo, tiene implícito una política económica, que fomente la inversión en educación y el desarrollo humano y técnico de la producción nacional; desde luego esto solo es viable si hay una transformación estructural de los modelos económico y educativo.

[1] Reduflación: estrategia que reduce la cantidad o el tamaño de un producto para mantener su mismo precio.

[2] Los jóvenes colombianos siguen sin oportunidades laborales. Valora Analitik, 29-11-2025.

[3] 2,7 millones de ninis son el espejo incómodo de Colombia. Forbes, 30-11-2025.



MANIPULAR LA OPINIÓN ES CORRUPCIÓN



Sergio Torres

Mentir de forma deliberada y tendenciosa, para manipular y someter a grandes grupos poblacionales, es uno de los actos de corrupción más constantes y normalizados, que perpetran los grandes medios de comunicación, en beneficio de los megarricos nacionales y extranjeros.



Manipulan sobre todo en épocas electorales, en donde la intención de llegar o conservar el poder impulsa, sin ningún asco, la construcción de narrativas falsas, realmente: criminales. Y el mejor vehículo para ello son los grandes medios de la infamia.

Fábricas de consentimiento

Con Gramsci y Althusser entendimos la utilización y el desarrollo de grandes aparatos diseñados y dispuestos para el sostenimiento de ideas, construcción de hegemonía y, por esa vía, lograr el consentimiento y sometimiento masivo. La comunicación en ese diseño pasó a ocupar un sitio de privilegio y a convertirse en un escenario imprescindible para los poderosos y su hegemonismo.

Hoy, con la explosión tecnológica y el desarrollo de las redes virtuales, la cantidad de información y de comunicación es absurdamente grande. Generando nuevas construcciones, escenarios y mentalidades, manteniendo la misma base intencional de lograr la hegemonía. Sometiendo a la humanidad, sin ningún tipo de asco, ética ni moral, con enormes cantidades de información manipulada y falsa. En contextos de guerra, Estados frágiles, inexistentes o profundamente desiguales, esto se convierte en una verdadera arma de guerra, tan brutal que no asesina directamente, pero moviliza las muertes, incluso de manera masiva y lenta.

Los dueños del altavoz

Como si ya fuese una norma, las grandes cadenas comunicativas son propiedad de enormes y poderosas corporaciones, a nivel local, regional y mundial. Todos los grandes conglomerados corporativos tienen dentro de sus principales propiedades, grandes empresas de comunicación e información. Esta privatización de los medios de comunicación lógicamente imprime toda la carga de intención a lo que se difunde. Es decir, los poderosos capitalistas difunden y manipulan las comunicaciones acorde a sus intereses. Retomando el viejo esquema de la comunicación hegemónica en la que los



MEDIOS DE MANIPULACIÓN

públicos son tratados como recipientes, que se llenan con la información que les emiten. No hay retroalimentación, no hay confirmación, no hay veracidad, no hay rigor.

Ahora, esto ya no es un secreto; la mayoría de las personas conocen, aunque sea un poco, quiénes son los propietarios de los medios y qué tipo de información les están arrojando. Igual, se consumen con voracidad sus contenidos y terminan actuando y opinando de acuerdo con lo que les han dictado. Más aún cuando estos medios corporativos se especializan en técnicas de manipulación, acrecentándole la dificultad a las mayorías para discernir y separar información falsa o manipulada. Con ello, la poderosa arma empieza a garantizar el sostenimiento del poder político imperante, y así el mantenimiento de un sistema de explotación, corrupción y exclusión.

Con el aparato dispuesto, económicamente fuerte y políticamente sostenido, la construcción de narrativas basadas en la mentira y el engaño se desliza con facilidad y



constancia. Las matrices impuestas no requieren pruebas. Basta con lanzarlas la cantidad de veces necesarias y por una amplia gama de diferentes canales; se instalan como supuestas verdades incuestionables, cuando son solo una mentira de interés para los poderosos, capaces de poner a las ovejas a que elijan y defiendan a los lobos.

Si hay remedio

El derecho a una información veraz, consagrado en la Constitución nacional y en acuerdos internacionales, es tan violentado que ya pocos se acuerdan de que es un derecho. El periodismo, que debiera ser su principal defensor, se ha convertido en su primer violador; los y las periodistas son los operadores de esa arma de destrucción masiva, que son los medios de comunicación corporativos. Al replicar las matrices y narrativas, por imposición o por convicción, están manteniendo y condenando países enteros a la violencia. Ya que la manipulación y la falsa información apuntan al sostenimiento de la pobreza y las desigualdades, principales causas de la guerra.

Para confrontar este monstruo manipulador son importantes las batallas por la información, que ya se están dando. La utilización de la tecnología, aunque abismalmente desigual, permite dar peleas y confrontar defendiendo la verdad y el rigor. Es una guerra de guerrillas en el marco de las comunicaciones y la información, obviamente asimétrica como toda guerra contra los imperios y el sistema dominante.

La capacidad de organizarse y actuar de manera unitaria, no necesariamente bajo una ideología, pero sí bajo unos criterios de rigor y veracidad, será fundamental para lograr avances en libertad de información. Con una combinación de formas y expresiones, al igual que las múltiples formas de asumir la lucha por la emancipación. Se trata de encontrarnos en la construcción de un mundo distinto, con bienestar, autodeterminación y vida digna para las mayorías; en ello el papel de una nueva comunicación popular y alternativa es imprescindible.



MOVILIZACIÓN SOCIAL CONTRA EL MODELO EN CAMPOS Y CIUDADES



Lena Velasco

En el 2025, el pueblo colombiano se mantuvo en las calles y carreteras exigiendo transformaciones, cambios, reformas, con iniciativas autónomas y otras promovidas por el gobierno nacional, contra un modelo económico y político, que este gobierno no ha modificado en lo esencial.



Las razones de la movilización social y las protestas son múltiples, permanecen e incluso algunas se recrudecieron en este gobierno, instalado con promesas de cambio que fueron quedando postergadas, olvidadas o simplemente incumplidas.

Guerra soterrada al liderazgo social

La crisis humanitaria en las regiones fue en aumento por la acción paramilitar, que no la confrontó el gobierno nacional, pues su planteamiento al respecto es negar el paramilitarismo como realidad actual, aunque reconozca las víctimas del pasado; niega el conflicto, reduciendo, minimizando y/o descaracterizando a estas bandas como economías ilícitas organizadas.

El resultado de la aplicación del modelo de Paz Total se tradujo en la multiplicación y complejización de la guerra, como estrategia principal para el despojo en los territorios. El deterioro de la situación de derechos humanos en varias regiones del país, como Catatumbo, Cauca, Nariño, Chocó, Magdalena Medio y Oriente del país está registrado y denunciado por organizaciones defensoras de DDHH y hasta la propia Defensoría del Pueblo lo reconoce, afectando principalmente a las comunidades campesinas, indígenas y afros que habitan y defienden los territorios rurales.

Como consecuencia de esta crisis de derechos humanos, la movilización y las protestas en contra del capitalismo, como modelo económico y político que condena a millones a la miseria, al hambre, a la guerra, para que una minúscula minoría viva en la opulencia y el derroche, fueron una realidad concreta en este año que culmina: jornadas diversas como marchas, plantones y paros de carácter regional y nacional, por reivindicaciones concretas en salud, servicios públicos, educación, acceso a tierras, vivienda urbana, el cumplimiento de los acuerdos en cuanto a derechos de comunidades indígenas, campesinas y negras; la exigencia de acciones directas y efectivas del Estado contra el paramilitarismo y el genocidio contra el liderazgo social, pero también con demandas políticas por soberanía, contra la injerencia gringa en el continente, especialmente en Venezuela, contra el genocidio del pueblo palestino.





P D' Pablos

Marchan por un lado y por otro estigmatizan

El gobierno, valiéndose de su imagen y aura social y popular, también convocó movilizaciones, como medidor de su respaldo social, lo cual también puede entenderse como una especie de manipulación y apropiación de la movilización, más aún cuando en los discursos se ha planteado el antiimperialismo, la resistencia y la lucha de clases, pero en la práctica gubernamental se mantienen formas tradicionales de hacer y ejercer la política.

La estrategia de estigmatizar y criminalizar a quienes se movilizan y luchan por sus derechos, fue parte de la política del gobierno del cambio, sin que en esto haya demasiadas diferencias con los gobiernos anteriores, manteniendo la amenaza permanente contra las organizaciones sociales y populares; sus líderes siguen siendo asesinados sistemáticamente, con el fin último de



debilitarlas y exterminarlas. Claro ejemplo de las diferencias entre movilizaciones y discursos: cuando no es propuesto o convocado por los sectores gobiernistas, entonces son señalados, estigmatizados o reprimidos.

Flaco favor le hace al movimiento social y popular la diferenciación de causas, formas y objetivos de la movilización. O dicho de otra forma, la utilización que hace el gobierno de la movilización popular, pues la propia experiencia de este gobierno ponen en evidencia que por la vía de los escenarios estatales, tal y cuál existen hoy, ha sido imposible generar cambios, más allá de algunas mejoras en indicadores económicos básicos.

Minoría privilegiada opuesta a reformas democráticas

A Petro le han bloqueado cualquier tipo de reforma, aun siendo superficiales y tibias. Vía el Congreso de la república no ha podido hacerlas, ni negociando con las mafias politiqueras regionales de los partidos tradicionales, más bien derivó en los escándalos, que hoy lo someten a parecerse en las tramas de corrupción de los anteriores gobiernos.

El poder del aparato de justicia se ha mostrado férreo en la defensa del statu quo y los intereses del régimen oligárquico, demostrando que no basta con lograr el gobierno, si el poder del establecimiento sigue forzando las formas para la continuidad del modelo.

La reacción fascista de la derecha ha venido organizando escuadrones violentos contra la movilización social, con ejemplares como el denominado Guri en Medellín, Andrés Escobar en Cali, y desde gobiernos locales y departamentales con Frentes de seguridad de reservistas de las Fuerzas Armadas, ante los cuales debe haber medidas de protección y defensa por parte de las organizaciones sociales y el pueblo en general.





Que no hacer

Este gobierno dejó varias disyuntivas que miradas con un lente positivo pueden proyectarse como experiencias del “que no hacer”. Justamente uno de los abismales errores del gobierno es la negación del conflicto social y político, con lo cual lanza un discurso anti rebeldía, cuyo peligro está no solo en la negación de la guerrilla revolucionaria como realidad política del país, sino en el intento de sofocar la resistencia popular al sistema dominante.

El llamado Gobierno del cambio en lugar de profundizar los objetivos de cambio vía la organización y movilización popular, le quita capacidad y su poder, reduciéndola solamente a ser el apoyo de una administración. El ejemplo más claro y más detestable, fue la negociación hecha con los sectores oligarcas y mafiosos, en búsqueda de una supuesta gobernabilidad que nunca llegó, pero



peor aún, es el mantenimiento de esa misma estrategia, acentuada por la presencia irrestricta, incuestionable e impositiva dentro del gobierno, de connotados representantes de este régimen mafioso y corrupto.

El papel jugado por el presidente Petro ha sido peligroso, porque no ha promovido la profundización de la lucha social para lograr los cambios y empoderar al pueblo, sino que la utiliza como discurso disuasivo, como 'moneda de cambio' para negociar su gobernabilidad con la oligarquía, tal es el caso de la convocatoria a la Constituyente por la que convocó a la gente a movilizarse, pero desde el mismo gobierno no hay interés real en que se avance en su concreción.

Los delirios de personalidad o los secuestros morales del presidente, hacen que pretenda minimizar y negar el calado de las búsquedas transformadoras del campo popular. El ejemplo de lo ocurrido con el Estallido Social del 2021, que en lugar de impulsarse la crisis de gobernabilidad, se hicieron llamados para amainar la movilización y captaron gran parte de ese proceso, que si bien logró la presidencia, hoy la realidad nos muestra que no es suficiente.

Lecciones aprendidas

Como enseñanza, deben retomarse las propuestas que apuntan al objetivo de fondo, al debate y cambio de los modelos político y económico, al cambio de la Doctrina de Seguridad, retomando la autodeterminación nacional, la soberanía real y el anti colonialismo, contra la ofensiva del decadente imperio estadounidense; que permitan las transformaciones de fondo de las causas que generan la desigualdad, la pobreza, la violencia y la perpetuación del conflicto interno.

El movimiento social fue comprendiendo que lograr los cambios por los que ha luchado históricamente, no es un asunto exclusivamente institucional, que la llegada de un gobierno alternativo así esté impulsado por un Estallido Social, no puede limitarse a un ejercicio de gestión pública y cabildeo, de hecho





no puede perder de vista que este impulso debe ser sostenido, para exigir que sus demandas sean atendidas, por la voluntad de quienes están en el poder del Estado, sino por la voluntad del mismo pueblo movilizado, por la construcción de escenarios propios de poder popular autónomos con capacidad de transformar la realidad de injusticia y construir escenarios realmente alternativos al modelo capitalista.

De tal dimensión fue la intensidad de la lucha social que se expresó en movilización popular. La lucha antiimperialista debe marcar una nueva fase desde el campo popular. Las jornadas de movilización convocadas por las organizaciones sindicales y sociales en contra del injerencismo de EEUU, por la soberanía y la autodeterminación de los pueblos seguirán marcando la pauta de la dinámica social, en la medida en que se comprende que, esta es una lucha global que está gestándose como respuesta a la agresión imperial en todo el planeta.



En esta disposición se encuentra el movimiento social colombiano y como es evidente también en ello el debate con el gobierno debe ser capaz de acompañar lo justo y deslindar de los atropellos, pues no es coherente por parte de Petro terminar aceptando, sosteniendo e imponiendo las órdenes de los EEUU en materia de Doctrina de Seguridad, para el sostenimiento, reconocimiento e impulso de bandas narco paramilitares, para la guerra proxy que impulsa Washington. Con todo y ello el imperio norteamericano ha humillado a este gobierno, en su afán de concretar un cinturón de derecha servil y lacaya en sur América. El imperio ha decidido que es el momento de lanzarse contra el territorio de América Latina, esto no se confronta con discursos y grandilocuencias vacías. Sino con acciones y lucha popular.

La acción coherente en defensa de la soberanía, es el retiro de las Bases y asesores militares de EEUU. El 2026, será un año electoral en Colombia y en EEUU, clave para los planes del imperio, pero también para fortalecer la resistencia popular y en tal sentido la apuesta es cerrar filas contra la derecha pro imperialista, avanzar en los procesos de unidad de la izquierda, de los sectores sociales organizados, del amplio campo popular en todas las regiones, en los territorios urbanos y rurales, por la democracia popular y contra el fascismo, para acrecentar las capacidades del poder de las mayorías, en función de concretar los cambios y transformaciones que requiere el país, y avanzar en la construcción de un modelo post capitalista y en el que la solución política del conflicto social y armado y la paz, sea una realidad y no retórica electoral.



Tras guerras imperiales fallidas y desastrosas, su fragilidad económica, fragmentación social y política, y las percepciones mundiales de que Estados Unidos ya no son invencibles; la Estrategia de Seguridad Nacional de Trump, confiesa que la hegemonía global es un "objetivo fundamentalmente indeseable e imposible". Es la respuesta de un sector multimillonario de derecha de la élite estadounidense; nuevas y antidemocráticas élites que recuerdan a príncipes y señores de la era feudal. En la política exterior de Trump, la primera, segunda y tercera prioridad sería hacer todo lo posible para enriquecerse a sí mismo y a su familia.

José Gerson. Comprender la peligrosa Estrategia de Seguridad Nacional Trump-MAGA. Common Dreams, 22-12-2025

